

## Patrimonio natural: una visión desde el pensamiento de Fidel Castro

### Natural heritage: a vision from the thought of Fidel Castro

Daliana María Arjona Mendoza [dalianaarjona02@gmail.com](mailto:dalianaarjona02@gmail.com)

Universidad de Moa, Cuba

**Resumen:** Se analizó el legado de Fidel Castro en la preservación del patrimonio natural de Cuba, destacando como sus ideales han influido en la conservación de estos recursos y su relación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Se examina cómo Castro promovió la protección del patrimonio cubano, reconociendo su relevancia para la identidad social y el desarrollo sostenible. Su compromiso con la protección del medio ambiente ha dejado una huella significativa en la preservación de los valores históricos y naturales de país.

**Palabras claves:** cultura ambiental, medio ambiente, desarrollo sostenible, políticas ambientales

**Abstract:** The legacy of Fidel Castro in the preservation of Cuba's natural heritage was analyzed, highlighting how his ideals have influenced the conservation of these resources and their relationship with the Sustainable Development Goals. It examines how Castro promoted the protection of Cuban heritage, recognizing its relevance to social identity and sustainable development. Its commitment to environmental protection has left a significant mark on the preservation of the country's historical and natural values.

**Keywords:** environmental culture, environment, sustainable development, environmental policies

### Introducción

El patrimonio natural es un legado invaluable que trasciende generaciones, nos conecta con nuestras raíces y genera responsabilidades hacia el futuro. El patrimonio natural incluye sitios naturales con elementos bióticos y abióticos que reflejan la evolución y diversidad de la naturaleza, con valor científico, ambiental y estético reconocido por la sociedad.

Según Lorenzo-Pereira & Quiliano-Rosales (2018) el patrimonio cultural material se relaciona no solo con el patrimonio construido que en el pasado, podría referirse solo a los monumentos históricos, puede ser también urbano, rural, vernáculo, industrial y natural. El patrimonio natural, se desarrolla desde la propia formación de la naturaleza en el transcurso de las diferentes épocas, sin olvidar la obra del hombre como parte y juez del patrimonio, que conforma los paisajes culturales en sus diferentes categorías.

El patrimonio natural se vincula con la diversidad biocultural. Tiene profundos nexos con los saberes, con las identidades y la interculturalidad, con la valoración, el sentido y la sabiduría de los pobladores, y con las emociones, conocimientos y sentimientos de los visitantes. Una de las tareas más importantes al iniciar la reflexión sobre qué se entiende por interpretación del patrimonio, es plantear la necesaria búsqueda de un acercamiento respetuoso, sensible y vital de las personas a los valores que están presentes en la naturaleza y las culturas (Moreira-Wachtel y Tréllez-Solís, 2013).

El patrimonio natural propicia además el turismo de naturaleza. Alonso, Mirabal & Santiago (2024) consideran relevante destacar como elementos prioritarios en una gestión de gobierno el aprovechamiento de los recursos naturales patrimoniales en función de la autogestión y la generación de ingresos financieros. los recursos naturales y otros elementos que pueden ser valorados como atractivos turísticos y contribuir al desarrollo local al ser una actividad económica generadora de empleo, ingreso y desarrollo regional y nacional (González, Martí & Reyes, 2020; Noa & González, 2023).

La visión de estadistas como Fidel Castro ofrece una perspectiva única sobre la interacción entre cultura, naturaleza y sociedad. Castro abordó la preservación del patrimonio cultural y natural en Cuba, avalando su conservación como pilar de la identidad nacional. Su compromiso se reflejó en la protección de sitios históricos, la promoción de expresiones artísticas tradicionales y el resguardo de parajes naturales de la isla caribeña.

Esta armonización entre herencia cultural y riqueza natural no solo fortaleció la identidad cubana, sino que también sentó las bases para un modelo de desarrollo sostenible que integra la protección del legado histórico con la preservación de los ecosistemas naturales esenciales para el bienestar de las generaciones presentes y futuras.

Esta visión se alinea con los objetivos de sostenibilidad ambiental de la Agenda 2030, contribuyendo a objetivos de desarrollo sostenible como Ciudades Sostenibles, Acción

por el Clima y Vida de Ecosistemas Terrestres. El enfoque integral de Fidel Castro no solo reconoció la importancia de conservar el patrimonio cultural y natural de Cuba, sino que también estableció un vínculo claro entre la preservación de estos recursos y el logro de metas globales cruciales para el bienestar humano y la salud del planeta.

El interés de Fidel Castro por temas relacionados con la protección ambiental ha sido estudiado por investigadores desde diversos puntos de vistas (Sánchez & Pérez, 2019; Pérez, González & Árias, 2019; Rodríguez-Herrera *et al.*, 2019; Valdés, Remón & Torres, 2022; Morán & Vázquez, 2023). Villalona & Labrada (2020) analizaron los aportes del ideario de Fidel Castro para el conocimiento y cuidado del medio ambiente. De igual manera Fleitas, Molinet & Vázquez (2021) analizan las ideas ambientalistas de Fidel sustentadas en un contenido ético de profundo sentido humanista. La protección del medio ambiente y los recursos naturales ha sido una premisa del gobierno de Cuba encabezado por Castro (Rodríguez & Peña, 2019) y ha sido prioridad del Estado durante su gobierno la protección, conservación y uso sostenible del patrimonio (González-Ruiz, 2023).

La relevancia contemporánea de las ideas de Fidel Castro destaca su legado inspirador para abordar desafíos globales en conservación del patrimonio y sostenibilidad ambiental. Su enfoque en preservar el patrimonio cubano refleja un compromiso con el desarrollo sostenible, en consonancia con los principios de la Agenda 2030.

Ese trabajo propone analizar el legado de Fidel Castro en la preservación del patrimonio natural, analizando cómo sus ideales han impactado ENla conservación del patrimonio cubano y su alineación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

## **Metodología**

Se realizó una revisión bibliográfica para conocer el estado del arte del tema propuesto. Se implementó el análisis de contenido para la recogida y síntesis de la información. Se consultaron lo discursos de Fidel Castro y documentos legales acerca de las leyes vigentes en Cuba referidas al patrimonio natural.

## **Concepciones ambientales de Fidel Castro. Su contribución a la protección de los recursos naturales y la biodiversidad**

Fidel Castro, líder revolucionario cubano, desempeñó un papel crucial en la transformación política, social y cultural de Cuba. Su vida dedicada al pueblo cubano se caracterizó por la defensa de ideales revolucionarios que abogaban por la justicia social, la soberanía nacional y la igualdad. Desde temprana edad, Castro demostró un profundo interés por la historia y la cultura de Cuba, influenciando su enfoque posterior hacia la preservación del patrimonio nacional. Su visión revolucionaria trascendió las estructuras políticas convencionales, dejando una huella significativa en la historia de Cuba al impulsar un cambio social profundo que resonaba en los corazones de los cubanos y en la identidad nacional. En cuanto a su pensamiento ambientalista, es notable que desde su infancia mostró una pasión por la naturaleza, convirtiéndola más tarde en una aliada en la lucha guerrillera.

Castro fue pionero en la defensa del medio ambiente, expresando preocupación por el futuro de la humanidad ante un modelo consumista que daña el planeta. Su conexión con la naturaleza y su comprensión de la importancia de los recursos naturales lo inspiraron a promover políticas ambientales para proteger los ecosistemas, preservar la biodiversidad y garantizar la sostenibilidad a largo plazo. Integró así la conservación ambiental en su visión revolucionaria y en su compromiso con el bienestar de la población y el respeto al planeta. Política cultural impulsada por Fidel Castro, su influencia en la protección y promoción del patrimonio cultural cubano.

Quando las supuestas amenazas del comunismo han desaparecido y no quedan ya pretextos para guerras frías, carreras armamentistas y gastos militares, ¿qué es lo que impide dedicar de inmediato esos recursos a promover el desarrollo del Tercer Mundo y combatir la amenaza de destrucción ecológica del planeta? (Castro, 1992).

Las ideas ambientalistas de Fidel Castro se basan en un profundo sentido ético y humanista, reflejando su preocupación por la protección del medio ambiente y la necesidad de un desarrollo sostenible. Castro abogó por la educación ambiental y la conciencia ecológica, siendo un firme defensor de la naturaleza y criticando el consumismo como una amenaza para el entorno natural.

En discursos como el pronunciado en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, Castro, (1992), alertó sobre las consecuencias devastadoras del uso irracional de los recursos naturales y el desarrollo industrial desmedido, y abogó por políticas ambientales que protegieran áreas naturales, respetaran la diversidad biológica y mitigaran impactos negativos en el entorno natural.

Fidel Castro advirtió sobre la desaparición de bosques, la expansión de desiertos y la pérdida de tierra fértil, junto con la extinción de especies debido a la presión poblacional y la pobreza (Castro, 1992). Destacó que los países del Tercer Mundo, antiguas colonias explotadas, no son culpables de estos problemas, atribuyendo la responsabilidad a un orden económico mundial injusto. Denunció la degradación ambiental causada por el hombre, resaltando la responsabilidad de las sociedades de consumo en la contaminación de mares, ríos, aire y en la debilitación de la capa de ozono, lo que ha generado consecuencias catastróficas.

Su preocupación por la pérdida de recursos naturales quedó evidenciada en sus discursos declarando públicamente el peligro al que se enfrenta el hombre. Refirió el incremento creciente de la contaminación, cada día más graves y sus consecuencias catastróficas. (Castro, 1996)

Su visión trascendió los estándares convencionales al reconocer los desafíos futuros que la humanidad debía enfrentar, incluyendo la necesidad imperante de dominar la tecnología para hacer frente a problemas como la contaminación ambiental. En este contexto, abogó por una distribución equitativa de las riquezas y tecnologías disponibles con el fin de asegurar un futuro sostenible. Su postura enfatizó la urgencia de abordar los problemas ambientales como una prioridad política, económica y social.

Al exponer el legado de Fidel queda demostrada la aplicación de su pensamiento ambientalista y como sus ideas se materializan en aquellas acciones tomadas por el estado cubano para preservar y proteger el Patrimonio Natural. En 1992 se modificó la Constitución, en su artículo 27 se incorpora el concepto de desarrollo económico y social sostenible y plantea que es deber del Estado proteger el medio ambiente y los recursos naturales del país. En ese mismo año se firman la Convención sobre la Diversidad Biológica y la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático.

En 1994, se crea el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA). En 1997, se aprobó la Ley 81 del medio ambiente, la cual establece los principios básicos

para la conservación, protección, mejoramiento y transformación del medio ambiente y el uso racional de los recursos naturales. En 2005 se aprueba la Directiva No 1 para la reducción de desastres del Consejo de Defensa Nacional (Actualizada en el 2010).

En 2016 se implementa el Plan de estado Tarea Vida (CITMA, 2017), el cual contempla cinco acciones estratégicas y 11 tareas que priorizan la preservación de la vida humana, la seguridad física y alimentaria, así como el desarrollo turístico del país. Patrimonio cultural y natural: su alineamiento con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la agenda 2030.

En cuanto al patrimonio natural, el legado del pensamiento ambientalista de Fidel Castro se alinea perfectamente con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) número 13 (ONU, 2015) sobre acción por el clima. Su enfoque en la protección del medio ambiente y la promoción de prácticas sostenibles refleja la importancia de abordar la contaminación ambiental y combatir el cambio climático.

En Cuba, se ha impulsado la construcción de una sociedad responsable hacia la protección de los recursos naturales y la formación de una cultura ambiental en las generaciones presentes y futuras a través de estrategias educativas a todos los niveles, proyectos de desarrollo local sostenible y acciones específicas en los municipios. Como afirman Rodríguez y Peña (2019) Cuba se inserta en las líneas predominantes en la escena internacional relacionadas con la atención a la situación medioambiental y sustenta la relación que existe entre el desarrollo de un territorio y el cuidado del medioambiente

Los programas integrados de medio ambiente en los municipios, dirigidos a la gestión de cuencas hidrográficas, diversidad biológica, lucha contra la contaminación y cambio climático, demuestran un enfoque integral para abordar los desafíos ambientales a nivel local.

Martínez (2012) ha abordado la preocupación de Fidel Castro por los recursos naturales de la Ciénaga de Zapata, en Matanzas desde el triunfo revolucionario en 1959 y su alto potencial natural que podía ser utilizado no solo en labores agrícolas, sino también como destinos turísticos. Martínez alega que en la Laguna del Tesoro, uno de los embalses naturales mayores de Cuba quedaron impresos los ideales conservacionistas de una parte de la dirigencia revolucionaria, que propiciaron un turismo social de mayor acceso nacional y vinculado al contacto directo con la naturaleza cubana.

Fidel Castro reconoció el turismo como mecanismo económico que conduce al progreso nacional con el propósito de satisfacer muchas de las necesidades del país (Castro, 1991). El turismo de naturaleza contribuye al desarrollo local a la vez que puede generar bienes económicos y propiciar a su vez el disfrute pleno y armonioso con el entorno natural.

Por otro lado, las acciones desarrolladas por el Programa Nacional de Enfrentamiento al Cambio Climático en Cuba, como el ahorro de energía, el uso de energías renovables, la introducción de prácticas de producción más limpias y la gestión del agua, reflejan un compromiso con la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero y la adaptación al cambio climático. Estas acciones contribuyen directamente a la protección del medio ambiente y a la promoción de un desarrollo sostenible en el país.

En este sentido, la promoción del desarrollo sostenible en Cuba se basa en el compromiso de Fidel Castro con la reducción de desigualdades, reflejado en su defensa de una distribución equitativa de riquezas y tecnologías. Este compromiso se alinea con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) número 10 de las Naciones Unidas, que busca reducir las desigualdades.

En el contexto cubano, esta postura se ha traducido en políticas concretas orientadas a mejorar la calidad de vida de todos los ciudadanos, independientemente de su posición socioeconómica. Además, se ha fomentado la reflexión sobre el desarrollo sostenible y la conservación preventiva del patrimonio cultural y natural, demostrando un compromiso con la preservación de recursos para las generaciones futuras y la promoción de un desarrollo sostenible a largo plazo.

La exploración de oportunidades para el desarrollo sostenible en un nuevo entorno socioeconómico busca generar soluciones innovadoras que beneficien a toda la sociedad. Este enfoque integral considera tanto las necesidades actuales como las futuras, con el objetivo de construir un mundo más equitativo y sostenible para las generaciones venideras. Los principios éticos de equidad y justicia son fundamentales en este proceso, ya que garantizan un futuro próspero y sostenible para todos los ciudadanos.

## Conclusiones

El pensamiento de Fidel Castro debe emplearse como referente teórico en la formación de conocimientos, convicciones, actitudes humanas y conductas responsables; ante la necesidad imperante de preservar y proteger el patrimonio natural.

Su legado indica la necesidad de una toma de conciencia en busca de la identidad social en un pueblo culto, que vela por conservar la política cultural como muestras de nuestras raíces históricas. Y ofrece nuevas perspectivas de desarrollo sostenible; ante un mundo deshumano que cada vez más daña el medio ambiente, por lo que plantea: el hombre debe defender la naturaleza y combatir las amenazas de destrucción ecológica.

## Referencias bibliográficas

Alonso, D. L., Mirabal, Y., Santiago W. (2024). Gestión turística del patrimonio natural en la Agenda de gobierno del municipio Cumanayagua. *Revista Científica Cultura, Comunicación y Desarrollo*, 9(2),113- 120. <http://rccd.ucf.edu/cu/index.php/rccd>

Castro, F. (1991). Discurso pronunciado en el IV Congreso del Partido Comunista de Cuba, el 10 de octubre de 1991, Santiago de Cuba. Periódico Granma, La Habana, 11 de octubre de 1991, 2-3.

Castro, F. (1992). Discurso pronunciado en Río de Janeiro. Conferencia de Naciones Unidas sobre medio ambiente y desarrollo. 12 de junio de 1992. La Habana: Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>

Castro, F. (1996). *Discurso pronunciado en el acto central por el XLIII aniversario de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, el 26 de julio de 1996.* <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discursoen-el-acto-central-por-el-xliii-aniversario-de-los-asaltos-los-cuarteles-moncada>

Fleitas, M., Molinet, A. & Vázquez, L. (20 septiembre-30 octubre de 2021). *Acercamiento a la visión medioambientalista de Fidel Castro.* Ambimed 2021. <https://ambimed2021.sld.cu/inex.php/ambimed/2021/paper/viewPaper/465>

- González Ruiz, R. J. (2023). La gobernanza del patrimonio cultural: una visión desde el orden legal cubano. *Cooperativismo y desarrollo*, 11(3), e617. <https://coodes.upr.edu.cu/index.php/coodes/article/view/617>
- González M., Martí, Y. & Reyes, J. (2020). Procedimiento MEPROTUR en el diseño de un producto de turismo de naturaleza y salud. Cuba. *Revista Turydes: Turismo y Desarrollo*, 28, 362-392 <https://www.eumed.net/rev/turydes/28/pilon-cuba-turismo.html>
- Lorenzo-Pereira, M. & Quiliano-Rosales, J. (2018) Patrimonio cultural y monumentos locales en Cuba. *ROCA. Revista científico-educacional de la provincia Granma*, 14(3), 253-262. <https://revistas.udg.co.cu/index.php/roca/article/view/412>
- Martínez, C. (2012). Protección de la naturaleza y turismo en la Revolución Cubana de 1959: el caso de la Ciénaga de Zapata. *HALAC. Belo Horizonte*, I(2), 193-217.
- Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente CITMA, (2017). *Enfrentamiento al Cambio Climático Tarea Vida. La Habana*. [http://cuba.cu/docs/FOLLETO\\_CITMA\\_6.pdf](http://cuba.cu/docs/FOLLETO_CITMA_6.pdf)
- Morán, A.E. & Vázquez, L. (4-11 de septiembre de 2023). *La concepción ética del pensamiento de Fidel Castro analizados con enfoques bioéticos*. I Jornada científica de profesores de la educación médica. Cuba. <https://jorcienciapdcl.sld.cu/index.php/jprofesores2023/paper/view/577/0>
- Moreira-Wachtel, S. & Tréllez, E. (2013). *La interpretación del patrimonio natural y cultural. Una visión intercultural y participativa*. REDIAM Repositorio Digital del Ministerio del Ambiente. Perú. <https://repositoriodigital.minan.gob.pe/handle/123456789/134>
- Noa, D. & González, K. (2023). La gestión del turismo rural desde un enfoque empresarial y su impacto al desarrollo local. *Salud, Ciencia y Tecnología*, 2(434), 1-12. <https://doi.org/10.56294/sctconf2023434>
- Organización de Naciones Unidas ONU. (2015). Goals 13. Take urgent action to combat climate change and its impacts. <https://sdgs.un.org/goals/goal13>

- Pérez, D., González Sánchez, Y & Árias Ramírez A. (2019). Visión y ética ambiental de Fidel frente a los cambios climáticos actuales, *Revista Atlante: Cuadernos de Educación y Desarrollo* (2º Época). <https://www.eumed.net/rev/atlante/2019/12/fidel-cambios-climaticos.html>
- Rodríguez, A. & Peña, L. (2019). La protección del medioambiente en Cuba, una prioridad gubernamental. *Novedades en población*, 15(30), 113-122. <https://revistas.uh.cu/novpob/article/view/558>
- Rodríguez-Herrera, C.A., Ortiz-Blanco, A., Tejera Escull, P. & Miguel Tamayo, P. (2019). Principales premisas teóricas para el análisis de lo ambiental en Fidel Castro Ruz. *Maestro y sociedad*, 46-57. <https://maestrosociedad.uo.edu.cu/index.php/MyS/article/view75100>
- Sánchez Díaz, J., & Pérez Torres, B. M. (2019). Educación Ambiental, Fidel Castro Ruz: reflexiones y discursos. *Revista Conrado*, 15(67), 143-148. <http://conrado.ucf.edu.cu/index.php/conrado>
- Santisteban, A., Martínez, O.A. & Almaguer, R.M. (2021). La cultura ambiental en la oratoria de Fidel Castro. *Opuntia Brava*, 13(1), 223-231. <https://opuntiabrava.ult.edu.cu/index.php/opuntiabrava/article/view/1381>
- Valdés, M. Remón, H. F. & Torres, S. A (2022). La concepción ambientalista de Fidel Castro. Su visión en la protección y conservación del Patrimonio Natural ante los desafíos del siglo XXI. *REUDG Revista Científica Estudiantil de la Universidad de Granma*, 4(1), 28-38. <https://revistas.udg.co.cu/index.php/reudgr/article/view/3551>
- Villalona Labrada, D. & Labrada Oro A. (2020). Vigencia del pensamiento de Fidel Castro en la protección y conservación del medio ambiente en Cuba, *Revista Caribeña de Ciencias Sociales*, 4(12). <https://www.eumed.net/rev/caribe/2020/04/vigencia-pensamiento-castro.html>